

『納棺夫日記』考

のお陰なのだ。

「」と、今年の夏は小学校からの級友達続いて「くくなり、いささか落が込とて、一通の葉書に励まされたよつて、嬉しい。

無断で現編だが、彼の葉書の文面の一部を記してみる

「何度も読みでみました。……深く静かに読む程に味合いで

「深く感じられます。……」

『医芸』夏季号「医家隨想」欄へ投稿した私の拙文「呆け防止に 日記を書こう!」に対する彼の評。

嫌な言葉だが口頭老人と呼ばれ、好むと好まむとに拘わりず世間からは片隅へと追い遣りられている。

そんな理由にならない理由で「プロローグ」を書き出した。

すると、ひょっと反射的に「プロローグ」といつた対比語が脳裏を掠め、当然もの」とはじめと終わり、決して不思議ではないのに、妙に樂しい文章にならないよつた、嫌な予感を覚える。胸騒ぎとこうのだが。

『医芸』の前記拙文中五月十一「日毎日新聞連載「Dr.中

川の癌から死生をみつめる」(中川恵一・東京大附属病院准教授、緩和ケア診療部長)の記事を再度参照してみる。

人間の身体は生涯、ほぼ細胞分裂を繰り返す。しかしDNAも老化し、ペル不^能状態になると、生命活動にペルオド^打たれ、死を迎える。

プロローグ

上田正昭

08年の夏は今夏と呼ばれ、過^しし易かつた。早々に秋の気配が漂い、虫達は大^は躁^ぎ。

幸い、鉦と太鼓で騒ぎ立てた新型インフルエンザも、私の住む世田谷の高齢者住民地域では、さして流行の兆しもない。さて何故「プロローグ」などと書き出したかと云ふと、八月も終わりに近く、ひょっと氣になる一通の葉書が届いたから。
ちょっと飛ぶが、私を『医芸』へ紹介、投稿を勧められたのは、口頭気安く「通さん」と呼んでくる親友、プロの詩人でもある同じ地区医師会員、同年輩の高橋^{通先生}。よしやく遅^きながら最近になり、文章らしくなったのは、勿論お世辞、胡麻擂りでもなく、「通さん」のサジェスチョン

ちなみに09年ノーベル医学生理学賞は米カリフォルニア大サンフランシスコ校のエリザベス・ブラックバーン教授。米ジョンズホプキンス大のジャクス・ジョスターク教授の三氏が受賞され、ミルトン大のジャクス・ジョスターク教授の三氏が受賞された。前記細胞分裂を司る染色体末端の「テロメア」とそれを作れる酵素（テロメラーゼ）の機能を発見して、その研究が評価された。

ちよつと前になるが今年一月、81回アカデミー賞外国語映画賞を受賞したというニュースが舞い込み、明るい話題払底のこの頃のこととあって、世間は大騒ぎになつた。

映画「おくりびと」小山薫堂脚本、滝田洋一郎監督、木本雅弘主演で、青木新門著『納棺夫日記』を映画化したもの。

映像では、主人公、程々の腕のチョロ泰者の大悟（木本）は、楽団の解散、失職の憂き日を見、妻の美香（広末涼子）を連れ、故郷の山形県酒田市へ戻り、新聞広告で旅行会社と誤解して、いわゆる葬儀社の下請け、遺体の死後措置をし納棺する会社へ就職する。

その様な仕事は忽ち周囲の知ることになり、旧友にも、親戚にも疎まれ、女房まで逃げ出され、或る転機があつて故人を“おくる”仕事に俄然意義を見出すところストーリー。

小説の『納棺夫日記』第一章「みぞれの祭節」を繰く。昨夜、体を求めたうるおされた。今の仕事を辞めない限り、嫌だといふ。

「穢らわしい、近づかないで……」

ヒステリックに妻は拒否した。

特に「穢らわしい」という言葉に、怒りを覚えた。

言葉で衝撃や怒りを覚えるところとは、自分が最も気にしていることを突かれたといつゝことである。人は日頃気にしていることを、あからさまに非難された場合、血が逆上するほどの怒りを覚えることがある。

この「穢れ」という言葉こそ、古代社会から今日まで、どのような思想や異文化がこの島国に流入して来ても、決して滅びる事なく日本民族の心の深層部に巣くつて脈々と活き続けて来た。それはあたかも、生物の染色体にインプットされた遺伝子情報にも似た確かに連続とわれわれに受け継がれてくる。

折口信夫や柳田国男から始まるわが国の民俗学者たちが、各地の風俗習慣の冠婚葬祭も儀礼文化を調べて行くと最終的

には「ケガレ」と「ハレ」とこのアメーバのよつたな原始的な思想に行き着く。

「ケガレ」の内容は、既に古代（注・平安時代）の「延喜式」の中に細かく規定されている。

「これら穢れからのがれ」ことが、人々の最大の関心事であつて、見えないよつて遠ざけたり、一線を引いて隔離したり……。

しかし、どうしても隔離したり、遠ざけたり出来ない場合がある。そんなとき不淨や穢れを淨化する儀式としてオハラいやキヨメを行い、一瞬にしてハレに転換するのである。

第三章「ひかりといのち」

いつの間にか、宗教書を読むよつてになつていて、悶々として過」した頃は、『歎異抄』一冊を心の支えのよつて読んでいたが、次第に宗教に関するものなら手当たり次第読んでいた。そんな乱読の中で、あの不思議な光に最も明解な回答を教えてくれたのは親鸞であった。

「光の溢れる書」『納棺天口』に見えたる書が、―― 高中朗

青木新門さんは、まさしく死者を見つめることを通して、私たちが喪失してくる生の本源的光を回復させてくるのである

る。

同 五

巻末の文章を読んで、紹介を終わつてす。

末期患者には、激励は酷だ。善意は悲しい。説法も言葉もいらない。

と語つてゐる。地獄に落ち、あが 跪き苦しめ、よつやく自分で這い上がつた者の真摯な声。

そつて、これから私もそつしよ。

こわそか私事で恐縮しますが、先の青木氏と立場は相違するが、私も死体を抱き抱え、恐怖で身のものよだつ思いをした経験を持つ。

時は、太平洋戦争敗戦後、日本はGHQの領下、食糧を食券で配給。小生学部一年、基礎の研究室は人も物も不足。解剖学の教授が学生の入局を要請、机も与えられ、照れ臭いが白衣着用し、誇りしかつた。

当時、解剖実験用の献体は極端に不足。そんな折、夏休み直前の或る日のこと、山梨県から体を受け取りに来る様連絡が入る。

教授「運送屋を手配した。先方にも挨拶してある。立派な

何んとも私が使者に指名された。

ポンコツトラック、勿論冷房などない。高速道路もなければ、道路は丘陵、やっと先方へ着く。荷、遺体を車に運んでいただき、本当に頭を下げただけで、帰路に付く。

教室では遺体の腐敗防止処置の準備をし、車の到着を待つ

冷や汗が流れ、震えが止らない。

「勇気、勇氣を出せ」自分自身に言ひ聞かせ、叱咤

屍体を手動クレーンで吊り上げ、コンクリート製の解剖台へ横たえ、全裸にする。

再び助手「次は腐敗対策、覚えろよ」

すでに吊るされた大きなイルリガートルに「コラ管、カニコーレへと繋がっている。大腿内側を切開して股動脈からホルマリン液を注入、無謂血液とも交換される」とおよそ一日を要す。

それから実習室の隣室、銭湯の湯船のよつなホルマリン槽へ、そこで仲間達と共に沈む。肺から空気が抜けてるから。解剖実習終了後に献体は荼毘に付され、順次家族へ返納する。

それから年に一度、解剖教室主宰の同窓会が池上本門寺で会まれ、関係者、学生が集まって、故人の冥福を祈念する。

ていい。

助手「急いで遺体を実習室へ運べ」とことも気安く命づける。台車に屍を乗せよといひよつと持ち上げたが、重くて動かない。意識していたのに、肌に触れたら氷の様、汗は引き



だからとこつ理由ではないが、縁があつて、禅宗、臨済宗、文京区にある小池心叟老師（印記受領者）龍壽院、在家の白山道場、日耀禪会「真心会」門を叩き、入門を許され、によく相見の礼。そして入室を許可、喚鐘三點、隱寮へ赴き、金掌・三拜、師弟端坐し、直ぐに法戰、公案（禪問答）。

例えば、禪録『無能闡』第一「趙州和尚、因僧問、狗子還有仮性也無。州之無。」

すかで、師家は「人に向かつて「無を出してみや」と迫る。更に次々拶處、類題が繰り出される。

いわゆる葬式仏教とは全く質を異にする人間を生かす真の仏教の姿といえよ。

七月一八日（火）の毎日新聞朝刊、ベリーナビ欄を開き、連載記事。

Dr.中川の『癌から死生をみつめ』、画題「生活から消えた死」を読み。

今や「畠の上で死ぬ人はほとんどいません。8割以上が病院のベッドの上で死くなっています。しかし、50年前は8割以上が、そして僕の生まれた1960年でも7割の方が、自宅で死くなつたものでした。

一方、核家族化が進んで、現在、小学校の1クラスで、おじいちゃん、おばあちゃんと一緒に暮らしている生徒は一人と言われています。

「核家族」と病院死。これらが、日本人の死生觀に影響を与えてくると思います。少し前まで、日本人は大家族で暮らし、生まれ育った家の畠の上で死んでいました。子どもたちは自分の老いと死を生活の中で「予習」できたわけです。

今の子どもが一緒に暮らすのは若しく両親だけになり、生活の中では「老い」を見ないことがあります。死は、病院の中に「隠蔽」され、やはり生活や意識の中から消えてしまっています。

あるアンケートによると「死んでも人は生きかえるか」という質問に対して、小学生の34%が「はい」、32%が「わからなー」と回答しています。死の「リアリティー」が失われてしまつてこらののです。…………と記述されています。

いかに科学が進歩しようと、台風や地震といった災害は避けようもない。

そんな際の心得を江戸後期の禪僧・良寛（一七五八～一八三一）は、何と云つて被災者を慰労したか聞く。

文政十一年（一八二八）十一月、新潟・三條での大地震の被災者、山田杜舉^あ門の良寛からの消息、手紙、地じんは信に「大変」に候。
しかし災難に逢時節に^{あつ}は、災難に逢ふがよく候。死ぬ時節には死ぬがよく候。是ハ云々れ災難をのがるゝ妙法にて候。

【坐禪作法】 合掌、結跏趺坐、法界定印、「調頭、調頭、調

心